

Union postale arabe, trois quarts de siècle après sa création, en 1952 – Présentation d'une institution spécialisée arabe et de sa relation avec l'Union postale universelle en matière de coopération

Mohieddine Hadhri
Université de Tunis (Tunisie)

Il y a près de soixante-dix ans, le 12 juillet 1954, l'Union postale arabe (UPA) était créée à Damas (République arabe syrienne). Sa fondation faisait suite aux recommandations formulées lors de la conférence postale qui s'était tenue au Caire (Égypte), le 9 décembre 1946, dans le cadre du travail de la Commission des communications de la Ligue des États arabes. Considérée comme l'une des plus anciennes fédérations postales au monde, l'UPA regroupait 21 membres, dont au moins deux, l'Égypte et la Tunisie, avaient rejoint l'Union postale universelle (UPU) dès ses débuts à Genève, en 1874, plus précisément le lendemain de sa fondation.

Le 28 juillet 1991, l'UPA a pris le nom de Commission arabe permanente des postes (CAPP) et a été placée sous l'égide du Secrétariat général de la Ligue des États arabes. Elle a son siège au Caire.

Elle a pour objectifs d'organiser et de développer les services postaux et d'œuvrer à l'unification des services:

- Développer la coopération et la solidarité et renforcer les liens entre les pays membres; introduire, dans la mesure du possible, des dispositions plus avantageuses pour les clients vivant dans les pays membres que celles prévues par les Actes de l'UPU.
- Œuvrer en faveur de la coopération entre les pays membres et leurs délégations afin d'adopter une stratégie unique dans tous les domaines liés aux activités postales, en particulier pendant les réunions postales internationales.
- Coopérer avec la Ligue des États arabes et l'UPU, développer les communications entre les peuples arabes au moyen d'un fonctionnement efficace des services postaux et promouvoir le développement et la collaboration internationale dans ce domaine.

Pendant sa sixième session, tenue les 11 et 12 juin 1997 au Caire, la CAPP a décidé de célébrer tous les ans, le 3 août, la Journée arabe de la poste.

Cette communication a pour but 1^o de donner quelques éléments de contexte sur l'UPA, l'une des organisations régionales du monde arabe, 2^o d'examiner la relation étroite entre l'UPA et l'UPU dans le domaine de la législation, de l'administration et de la formation postales et 3^o de présenter une étude de cas portant sur la région arabe et africaine, en l'occurrence sur le cas de La Poste Tunisienne, qui réalise d'excellentes performances et qui est considérée par l'UPU, pour la troisième année consécutive, comme la meilleure organisation postale en Afrique et dans la région arabe.